

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelta CINCO céntimos. Atornado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Per correspondencia ó giro á favor de la Administracion en Huelva ó calles de correo

ADMINISTRACION Y SERVICIOS

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL TEMPLO EXPIATORIO DE BARCELONA.

No todo ha de ser ocuparnos de las miserias de la sociedad actual, ni de las pequeñeces y ambiciones de los políticos, ni de las mudanzas y cambios que en los que suben al poder son bastante frecuentes, con fecunda cosecha de desengaños para quienes en vano esperan tales situaciones. Todos estos asuntos, (á que por otra parte ha de concederse algo de examen para provechosa instruccion de los pueblos, con objeto de que por los frutos conozcan el árbol) no deben en manera alguna impedir el levantar de cuando en cuando la vista, y contemplar el magnífico espectáculo y espléndido cuadro de las grandes obras católicas, que en uno ú otro sentido se van llevando á cabo, particularmente en España; que si bien, por desgracia, es cierto que el génio del mal trabaja desesperadamente, en esta católica nación, es tambien una verdad, que sus buenos hijos no se descuidan.

Entre estas muchas obras de varias clases, plácenos dedicar hoy siquiera unas líneas al templo expiatorio, que dedicado á la Sagrada Familia, está construyendo en Barcelona la Asocacion de devotos de San José, templo bellissimo, al par que majestuoso, cuyas obras van adelantando más de lo que se esperaba, aunque no tanto, como el deseo de sus admiradores lo apetece.

Ya el 19 de Marzo del año actual se inauguró la capilla central de la Cripta, de esa verdadera catedral. Según el último número del boletín quincenal El Propagador de la devoción de San José, «durante este año se han labrado y colocado los colosales capiteles de los pilares de conjuncion de las capillas: quedan levantadas las paredes en todo su perímetro exterior hasta el nivel del presbiterio de la igle-

sia, y se han construido, por lo tanto, los tres ventanales en cada una de las seis capillas restantes, con sus calados y esculturas, así en la parte interior como en la exterior: las bonitas verjas de hierro forjado que cierran los ventanales están fabricadas y colocadas: los machones exteriores que resisten el empuje de las bóvedas quedan terminados: las seis capillas tienen concluidos los arcos torales dobles que dan frente á la nave lateral, y sostienen ya toda la pared correspondiente hasta el nivel del presbiterio: en las dos capillas inmediatas á la central se ven ya en sus respectivos sitios los aristones con sus claves; una de ellas tiene esculpido en anagrama el nombre de Jesus y la otra el nombre de Maria; y en ambas están concluidas las bóvedas y rellenados los senos, así como oportunamente se terminaron los dos arcos torales dobles interiores de la nave lateral, y a capilla de la derecha tiene colocados los aristones de la nave lateral que dá frente á la misma, con sus claves, que representan un serafin y sostienen la bóveda acabada ya; de manera, que á estas dos capillas solo les falta el pavimento y los cristales de los ventanales para estar terminadas.

Se han construido además seis de los pilares aislados hasta el arranque de arcos, dos de los cuales han recibido ya los capiteles; está tan adelantada la labra de los cuatro restantes, que creemos quedarán colocados en todo el mes de Enero próximo; y por último, el pequeño arco toral que une el pilar aislado de la derecha de la capilla central con el que le sigue, y dá frente á la nave del centro, está tambien concluido.»

Como se vé esto supone un ardor y entusiasmo por dicha empresa, que no puede describirse; porque ha de saberse que todo se hace sin subvencion alguna oficial, sino sola y únicamente en las limosnas de los devotos.

Segun los datos que hemos recojido por nosotros mismos, (algo aficionados á números) lo recaudado en los doce meses anteriores asciende á 327920 res. vn. con 51 cents. cifra verdaderamente consoladora. Pero no lo es ménos la que vamos á presentar. Hemos tenido la paciencia de sumar las cantidades con que durante dicho termino han contribuido á dicha obra los pueblos de esta nuestra provincia de Navarra, y nos han dado la suma de 35331 rs. vn. con 13 cént. sin contar á la capital, Pamplona, que lo ha hecho con 5485, formando por consiguiente un total de 40816 rs. y 13 cént. ó sea casi la «octava» parte de la suma completa. ¡Cuan bien retrata todo esto los sentimientos especialmente de nuestra provincia, en un año de tantas calamidades! Adelante, pues, que de ningún buen navarro, es cejar en las grandes empresas, y la mayor parte de las oraciones que se elevan y elevarán en tan majestuoso templo, corresponderá á nuestra provincia, á quien en cambio de esto y demás obras católicas deparará el cielo dias de ventura.

ÍRIGO.

Correspondencia.

Madrid 23.

Sr. Director del LAU BURU. Lotería de Navidad.

De ayer á hoy tantas ilusiones perdidas! La lotería de Navidad, que así vulgarmente la llaman, atrae la ambicion de muchos, acaso de la mayoría de los españoles. Cada uno en relacion de su fortuna y de las cantidades que juega, se forma ilusiones, piensa para sí que puede dar el caso de que su número resulte premiado con el mayor y forma castillos en el aire del destino que daría á los cuantiosos ingresos que sus arcos particulares obtendrian. Pero al mas iluso le produce desencanto ver aquella gran esfera donde entran 50.000 números, y á poca distancia, la otra mas pequeña y relativamente aun menos llena, con solo poco mas de 2.000

bolas que representan otros tantos premios.

Comienza el sorteo y cada premio grande es una emocion en la sala, donde un público numeroso coteja los números que se cantan con el apunte que tiene en la mano. La salida de un número bajo es motivo de murmullos y risas.

Cuando toca el turno al premio mayor hay un momento de pausa. No ha satisfecho el canto triplicado de los niños de San Ildefonso y el fiscal del Tribunal de cuentas, lee pausadamente el número. En el semblante de la generalidad se nota mala impresion; muchos se levantan y se retiran.

Al terminar el sorteo la esfera grande parece contener el mismo número de bolas que antes de extraer las agraciadas con premios.

Fuera ya del local se oye: yo no juego mas, es imposible acertar con 50.000 números; es dar el dinero al gobierno, etc.; mas esto no refleja otra cosa que las ilusiones muertas en un instante, de que me ocupaba al principio; se han desahogado con cualquier trase y... hasta el año que viene, que volverán á jugar, si el estado de sus fondos no lo impide volviendo á las mismas ilusiones y á los mismos desencantos.

El Duque de Sevilla.

Algunos periódicos han insinuado, hablando y comentando lo hecho recientemente por el Duque de Sevilla, que desde que murió el rey D. Alfonso se le retiró á él y á sus hermanos, la pension particular del monarca que disfrutaba, con lo cual se quiere justificar en parte lo hecho en palacio y por cuyo motivo está encerrado en las prisiones militares y á punto de ser sometida su conducta por un consejo de guerra. La version está tan generalizada que un diario de provincias, El Mercantil Valenciano, periódico zorrillista ha hecho presa de ella y dedica un artículo al asunto tomándolo de la manera que pueden suponer los lectores. Mucha importancia se ha dado á todo esto y aunque yo se la niego, hay que seguir la corriente y apurarlo hasta que se sepa la verdad y he tenido ocasion de saberla con datos exactos adquiridos en donde se puede saber.

Don Enrique de Borbon, Duque de Sevilla, lo mismo que sus dos hermanos, cobraba del rey mensualmente 4.000 reales, 1.000 de la infanta Isabel y parece que otra igual cantidad del Duque de Montpensier, sin contar la paga que como teniente coronel disfrutaba. Además de esto Don Alfonso solía entregarle alguna cantidad mas: poco antes de morir le dió 5.000 pesetas y en lo que va de año lleva percibidas 20.000

(81) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

LÁGRIMAS Y SONRISAS

NOVELA INGLESA

DE

J. F. SMITH.

pues al santuario con los dos indígenas, aproximándose al divan en que descansaba Lella.

—Llévame á esta jóven y trasportarla al subterráneo,—dijo á los criados despues de haber escuchado la respiracion por un momento.

El sueño de lady Elena y de su hija adoptiva era tan profundo, que no les perturbó en lo más mínimo lo que estaba pasando, y Lella no hizo ningun movimiento cuando los dos hombres la levantaron en brazos para llevársela.

Es verdad que si cualquiera de las mujeres se hubiera despertado, Nadir sin ningun escrúpulo la hubiera dado de puñaladas.

Cuando los criados, que llevaban con precaucion á la pobre Lella, hubieron desaparecido por la escalera, Nadir recorrió el santuario, y notando que los cerrojos estaban echados, los descorrió para que se creyera en una desercion voluntaria.

Tomada esta precaucion, volvió hacia el altar, subió sobre la tabla, y al poner el pié en la primera escalera dirigió una mirada al santuario, haciendo un gesto de rabia, y desapareció en seguida.

Va instante despues, la estatua volvió á girar sobre el resorte, y no quedó ninguna huella de la horrible escena que acababa de pasar.

Al dia siguiente, al despertarse lady Elena experimentó un movimiento de sorpresa al ver que Lella no estaba á su lado; pero habiendo visto que los cerrojos de las puertas estaban corridos, se figuró que su hija adoptiva estaba vis taado á los heridos.

Imagínese su terror y su desesperacion

cuando, despues de las pesquisas más activas, hubo que renunciar á la esperanza de encontrarla.

Durante todo el dia, se exploraron los últimos rincones del templo, las galerias superiores, hasta los pozos, sin que ningun indicio indicara por dónde habia desaparecido Lella.

En cambio, la afirmacion terminante de los centinelas demostró que tampoco habia atravesado ni voluntaria ni involuntariamente la muralla que cerraba el templo.

Entre tanto, cuando Lella salió del sueño letárgico por la odiosa estratagemas de Nadir, se encontró en una pequeña celda abierta en la roca, débilmente iluminada por una lámpara de bronce, suspendida en la bóveda.

Su primera impresion fué la de que estaba sufriendo una terrible pesadilla. Cerró los ojos persuadida de que al volver á abrirlos se encontraría en el santuario al lado de lady Elena, cuyo nombre murmuró tiernamente.

Involuntariamente extendió el brazo, pero su mano, en vez de encontrar la de lady Elena, sintió el contacto glacial de un muro de pie-

dra, y levantóse de golpe, dando un grito de espanto.

—¿Dónde estoy,—exclamó arrojando alrededor de la celda una mirada extraviada.—No esto no es un sueño, sino una horrible realidad. ¡Dios mio, qué me ha sucedido! ¿Estoy en una cárcel ó en una tumba?

Lanzándose en seguida hácia la puerta, trató de abrirla, pero no logró sino lastimarse sus manos delicadas contra las barras de hierro de que estaba guardada la puerta.

Al fin, notando que sus fuerzas la abandonaban, se dejó caer en una camilla extendida á sus piés, abismándose en su desesperacion.

De pronto oyó pronunciar su nombre, y levantándose precipitadamente, vió á Al-Moorat con un traje resplandeciente de pedrería.

—¡Lella!—repitió el traidor.

El sonido de esta voz le probó que no se engañaba, y trasportada de alegría al reconocer á un hombre al que habia visto con frecuencia en casa de lady Elena, le consideró como un salvador enviado por la Prov. deocia.

—¡Salvadme! ¡salvadme!—exclamó;—no me dejéis más tiempo en esta horrible cárcel.

La reina doña Cristina por respetar lo que en vida hacia su esposo sigue dando igual pension á los tres hermanos, de suerte que cuanto se ha dicho en contrario resulta inexacto.

Limosnas en Palacio

Y puesto que me ocupo de las cosas de palacio he de consignar una orden que se ha corrido por la intendencia. Hasta ahora se ha venido prestando limosnas á los que las solicitaban, para lo cual se consignaban cinco ó seis mil duros mensuales, la mayor parte de cuya cantidad iba á parar á personas que en las oficinas de palacio aparecian como verdaderos necesitados y fuera de ellas adquirirían todo el aire de unos aristócratas. Se han hecho muchos abusos y ahora para corregirlos se ha dispuesto que solo se entreguen limosnas á las personas que acrediten estar faltos de recursos para atender á las necesidades de la vida.

Noticias

Una comision presidida por el señor gobernador ha presentado hoy á la reina regente los planos del asilo de niños huérfanos que trata de edificar la junta de beneficencia provincial. La reina ha manifestado que eran muy de su agrado los planos y como siempre que se trata de asuntos benéficos, ha prometido su valioso concurso para la realizacion del pensamiento.

—De la conspiracion republicana en Tarragona, hoy se ha hablado menos que ayer, lo que significa que las gentes no han dado al suceso gran importancia. Los ministeriales decian que si el hecho hubiera ocurrido en tiempos del gobierno conservador, este habria dicho y repetido que la clave de una conspiracion estaba descubierta, mientras que hoy no se ha dado al asunto más importancia de la que realmente tiene.

—Mañana asistirán á la sesion del ayuntamiento los concejales de la coalicion liberal que se retiraron del municipio al plantearse la ley de consumos del señor Cos Gayon.

Tambien mañana se verificará en el salon de presupuestos del Congreso la reunion de senadores y diputados canovistas convocada por el señor conde de Toreno, á fin de tratar asuntos referentes á la próxima legislatura.

—Se ha comentado hoy en los círculos políticos una carta del Sr. Carvajal que publica la *Gaceta de Galicia*, haciéndose eco de rumores relativos al suceso del duque de Sevilla y consignando algunas apreciaciones acerca de la fortaleza de la regeneracion de la reina viuda y de la dinastia.

En cuanto á los rumores que se relacionan con el acto del duque de Sevilla, es posible que el señor Carvajal haya modificado su criterio cuando aquel le ha nombrado su defensor y este aceptó el encargo despues de oidas esplicaciones. Las apreciaciones que luego se hacen en la carta, revisten alguna gravedad y no son para extractadas.

—A última hora me entero de que la reina regente ha ofrecido cuanto haga falta para levantar el asilo de niños huérfanos y asistir al acto de colocar la primera piedra.

Frente al gobierno civil hay un nuevo grupo de obreros en demanda de trabajo. Lo particular del caso es que han ido á solicitarlo despues de abandonar sus faenas. Por lo que se ve la miseria va á ser este invierno de peores consecuencias que el cólera.

—Entre los obreros unos piden trabajo porque realmente lo necesitan. Otros, aunque sean excepciones, me recelo que esperan, más que ocupacion, algun pequeño donativo.

—De vos depende el recobrar inmediatamente vuestra libertad,—respondió Al-Moorat con una expresion que hizo retroceder á Lella.

—¿Qué queréis decir?—preguntó presa de la mayor curiosidad.

—Os amo,—replicó Al-Moorat,—os amo locamente, y si consentís en casaros conmigo, os veréis libre al momento, y seréis la mujer más rica del mundo.

—¡Miserable!—exclamó Lella.—¡Antes morir con la muerte más cruel, que recobrar á ese precio mi libertad!

—Acaso, en efecto, desafiárais la muerte; pero hay pruebas á las que no resistiréis.

—Ma adme;—murmuró Lella uniendo las manos,—y os perdonaré.

—El hombre no mata á la mujer á quien ama,—repuso Al-Moorat;—vuestra existencia me es más preciosa aun que el triunfo de mi raza; y si queréis decir una sola palabra, me convertiré en vuestro esclavo. Para obtener vuestro amor, abandonaré cuanto quiero, y si es preciso os seguiré á vuestro pálido clima porque no puedo vivir sin vos.

—Tened piedad de mi desesperacion.

—En este momento se encuentra reunido el consejo de ministros.

—Esta mañana se han celebrado en la iglesia de San José honras fúnebres por el alma de D. Alfonso XII costeadas por el círculo conservador. Ha presidido el señor Romero Robledo acompañado del señor Bosch y otros amigos políticos. La iglesia ostentaba muchas colgaduras de luto. La concurrencia numerosa, especialmente señoras de la aristocracia. Sobre el túmulo las insignias reales. El canto de la misa, solemnisimo.

Suyo afino.

El Corresponsal.

Como murió Alfonso XII

En uno de los últimos números de *El Estandarte*, periódico canovista, se lee lo siguiente:

«Hay que recordar cómo murió el rey. A las cinco de la mañana pidió al doctor Gamison que le aplicase una nueva inyeccion de morfina para descansar, y practicado esto en un brazo, S. M. se entregó al descanso que anhelaba. Era la última mañana de su vida, porque sobre las ocho de la misma, estando los doctores Alonso y Santero hablando con S. A. la infanta Isabel y S. M. la reina en la estancia mortuoria; mártir del más hondo dolor, una alarma de súbito presentada, anunció que el rey habia dejado de existir.

¿A qué hora tuvo lugar ese suceso, para que la historia pueda consignarlo? No hay nadie que pueda precisarla, cuando era natural que el exterior de esa agonía la hubieran presenciado los hombres de ciencia que se hallaban en El Pardo, y los consejeros de la corona que allí estaban»

«¿No les parece á nuestros lectores, añádele *La Fé*, que hubiera sido más natural que la presencia de los ministros en la agonía de don Alfonso, la de sus capellanes ó la del párroco ó coadjutor del Pardo, la de cualquier ministro de Nuestro Señor Jesucristo?

Por lo demás, ya no puede dudar nadie de cómo murió don Alfonso de Borbon en el palacio del Pardo.»

La Guardia Civil.

Los ministros de la Guerra, Gobernacion y Fomento, estudian la forma de dar nueva organizacion al servicio que la fuerza de aquel Instituto presta á las empujadas de ferrocarriles con objeto de disminuir la fuerza que hoy vigila las estaciones y los trenes, sin desatender por esto tan importante servicio.

Segun datos oficiales, de los 14.000 hombres que componen el Cuerpo, se emplean en la custodia de ferrocarriles diariamente 3.000, lo cual supone para el Estado un servicio onerosisimo, cuyo coste es mucho mayor que la cantidad porque contribuyen á las cargas generales las empresas que disfrutan de él. Solo en la estacion de Madrid prestan servicio 300 diariamente. Despues de leer las anteriores lineas no habrá quien no reconozca que la reforma es necesaria.

El Gobierno se propone que con 400 hombres haya número bastante para este servicio, no distrayendo la fuerza en otras comisiones que pueden llamarse oficiosas. Las empresas de ferrocarriles pueden crear fuerza armada para la vigilancia de las estaciones y retribuir el servicio por

—¿Habeis tenido piedad de la mía? No comprendéis lo que he sufrido al veros desposado con otro.

—¡Gracia, gracia!—replicó Lella con desfallecida voz.

—Quiero mostrarme generoso,—dijo Al-Moorat asustado por la mortal palidez que cubria el rostro de Lella,—y os concedo veinticuatro horas para que reflexionéis.—Pero esirado el plazo,—añadió,—nada podrá impedir que se cumpla mi inexorable voluntad.

Dicho esto, salió de la celda, cerrando la puerta con gran cuidado. Apenas salió, cuando la pobre Lella cayó desfallecida sobre el lecho.

Al seguir el ruinoso pasadizo que conducia á la sala subterránea, Al-Moorat creyó reconocer, á los pálidos fulgores de la lámpara, á Hirim medio oculto tras de un pilar, y persuadido de que le habia espiado, confió sus sospechas á Nadir.

—Los celos os ciegan,—dijo este,—y vuestra imaginacion os engaña.—Por otra parte, no podría proteger á la mujer á quien amais.

cuenta de las mismas empresas, como hace el Banco de España y otras compañías.

Misa de campaña en Carabanchel.

El día 27 es el acordado para la celebracion de una misa de campaña en el Campamento de Carabanchel.

Concurrirán á esta solemnidad las fuerzas acuarteladas en esta corte y en los cantones.

La misa se dirá á las doce y media, situándose en el extenso campo de tiro, con arreglo á las instrucciones que se fijen en la orden general, las siguientes fuerzas:

Cuatro batallones de cazadores, diez regimientos infanteria de linea, cuatro de artilleria, cinco de caballeria, uno de ingenieros, fuerzas de la Guardia civil del 14 tercio y los alumnos de la Escuela de Estado Mayor.

S. M. la reina y reales personas saldrán de Palacio una hora antes, dirigiéndose al Campamento, acompañadas del ministro de la Guerra, capitanes generales, directores de las armas, ayudantes de S. M. y escuadrón de la escolta real.

Terminada la misa, y situada S. M. en el sitio destinado para el desfile, se verificará éste por el orden dispuesto para estos casos, regresando á sus respectivos cuarteles.

El total de fuerzas que concurrirán á la ceremonia del Campamento de Carabanchel será próximamente de unos 20.000 hombres, al mando del capitán general de distrito, y formando divisiones y brigadas.

Programa parlamentario

Segun los informes más fidedignos, el programa para las futuras é inmediatas tareas parlamentarias es el siguiente:

El día 25 se reunirá el Congreso en junta preparatoria para la constitucion de la mesa de edad.

El día 26 se presentará el gobierno á las dos en el Senado, y á las dos y media en el Congreso, y leerá el decreto que declara abiertas las Cortes.

Acto seguido se constituirá el Congreso definitivamente, eligiendo presidente, vicepresidentes y secretarios.

Se ha dicho que serian elegidos los vicepresidentes y secretarios de la legislatura anterior, pero esto no podrá ser, porque los señores marqués de Goicorrotea y Quiroga Ballesterros, con arreglo á la Constitucion, han dejado de ser representantes del país, por haber aceptado cargos públicos.

Si hay tiempo, se verificará en ese día el sorteo de secciones.

El día 27, como domingo, no habrá sesion.

El día 28 se elegirá la comision de actas y se acordará el ceremonial que haya de seguirse para el juramento de la regente (caso de no haberlo hecho en la sesion del 26), bien autorizando á los presidentes de las Cámaras para que formulen dicho ceremonial, ó bien presentando siete diputados ó siete senadores á la proposicion correspondiente.

Despues... despues, no sabemos lo que harán los padres de la patria, pero de fijo no será lo que más convenga á la nacion.

—¿Pero no podría revelar á los amigos de Lella el pasaje secreto?

—Nadie sino yo puede adrir la entrada,—repuso el brahmín.—Hirim está demasiado vigilado para que le sea permitido vendernos, y á la menor señal de traicion seria inmolado sin piedad. Fiaos de mi prudencia que no os engañará nunca.

—Insisto en que es un traidor, y lo probaré. Un relámpago brotó de los ojos de Nadir que, á pesar de sus años, conservaba todo el ardor de la cólera y del resentimiento.

—Si lograis probar su traicion,—replicó,—será ofrecido en holocausto con Kehoda y Caleb á la diosa ofendida. Pero,—añadió con más calma,—es preciso que las pruebas sean fehacientes, porque mi confianza le defiende contar vuestras sospechas; no olvido que vino á mí libre y espontáneamente.

—A fin de disimular mejor sus malvados designios,—añadió Al-Moorat.

—¡Imposible! Despues de haberme confesado que habia sorprendido nuestra conversacion la noche en que decidimos envenenar á vuestro rival Ricardo, Hirim vino a suplicarme que le

El Papa y el emperador de Alemania

Roma 21 (recibido el 22).—El periódico *el Observatorio Romano* se expresa hoy en estos términos:

«Tan pronto como el emperador Guillermo tuvo noticia de haber sido firmado el protocolo relativo á la cuestion de las Carolinas, mandó que en su nombre se presentase en el Vaticano el representante alemán Sr. Schloezer, para dar gracias al Papa por su mediacion benévola, pronta é imparcial.

El diplomático germánico añadió que Su Santidad, con su mediacion, habia restablecido y fortificado entre Alemania y España las relaciones amistosas, un instante turbadas á causa de una mala inteligencia.

Terminó con estas palabras: «Mi soberano, el emperador, está persuadido de que el Papa sentirá la misma satisfaccion sobre el éxito de la obra pacificadora, que experimentan los soberanos de las dos naciones.»

Ayuntamiento de Pamplona.

Sesion del día 25 de Diciembre de 1885. PRESIDENCIA de D. MIGUEL GARCIA TUÑON.

Se dió lectura al acta de la sesion anterior quedando aprobada.

Pasaron á diferentes comisiones varios asuntos de interés particular.

D. Lucas Egúzquiza solicita terreno para la construccion de un lavadero cubierto en la Rochapea, comprometiéndose á ceder al municipio un terreno de doble extension que el que solicita, para que el ayuntamiento pueda emplearlo en el depósito de piedra.

A la comision de hacienda.

Varios vendedores de tocino haciendo algunas consideraciones acerca del personal empleado en el matadero del ganado de cerda y habiendo sabido que el Ayuntamiento trata de formar un cuarto puesto en el matadero de cerdos, piden al municipio no varíe en nada la organizacion del personal de referencia.

El señor Blasco dice que las cuadrillas empleadas en el matadero de cerda constan de diferente número de personas y que el reglamento marca que han de ser seis los individuos que compongan cada una de las cuadrillas y que estas sean cuatro.

El mismo señor dice que con los individuos que componen las cuadrillas podrian formarse las cuatro que ordena el Reglamento sin necesidad de introducir en el matadero individuos que no estén prácticos en la matanza de cerdos.

El señor Palero dice que á su modo de ver tienen razon los peticionarios, porque las cuadrillas no pueden tener personal limitado, pues un día se encontrarán con poco que hacer y en cambio al siguiente pueden tener mucho; por lo cual el perjuicio vendria á caer sobre los industriales.

El señor Cumia, presidente de la comision de abastos, hace presente que apoya el jefe de la segunda cuadrilla la formacion de una cuarta.

El mismo señor dá lectura al proyecto de reorganizacion del personal empleado en el matadero del ganado de cerda.

Dicho señor Cumia pone de manifiesto la falta de limpieza que se emplea con los cerdos despues de muertos.

admitiese en el número de los servidores del templo.

—¿Por qué motivo?

—Por motivos de contricion y de fé, porque su primer movimiento fué el de salvar á su amo. No es culpa suya si el inglés, despues de esto, resistió al veneno. Si hubiera tenido la menor sospecha sobre su buena fé, habria muerto en el acto.

Al hablar así Nadir y Al-Moorat, estaban lejos de imaginarse que cada una de sus palabras llegaban á oidos de Hirim, quien habiéndose deslizado detras de un divan, se habia puesto al alcance de su voz.

No era, por otra parte, la primera vez que Hirim se enteraba de tales conversaciones.

En el momento en que la fortuna parecia coronar la empresa que habia traído á la India á Ricardo, este, muy satisfecho, no tenia la menor idea del peligro en que se encontraba su querida Lella. Esperaba, al contrario, encon-

Apruébanse las bases propuestas por la comision de abastos señalada más arriba y se acuerda no acceder á lo que solicitan los vendedores de tocino.

El señor Echarte excita á la comision abastos para que en el más breve tiempo presente el plano del matadero general de carnes.

Han sido aprobadas por la Diputacion las tarifas de derechos de entrada que han de regir en el próximo año de 1886 con algunas reformas en lo referente á introduccion de uvas y los fardos de géneros ultramarinos y harinas.

El señor Echarte, en vista de las reformas hechas por la D. putacion sobre los derechos á la uva, propone que se fije el tipo de 80 céntimos de peseta por cada diez kilogramos de una que se introduzca procedente de cosecheros de fuera de Pamplona.

Pasa el asunto á las comisiones de hacienda y abastos para que informen en el tiempo más breve.

Acordóse celebrar sesion extraordinaria el lunes próximo para tratar de este asunto y convocar la Junta de asociados para comenzar desde luego la discusion de los presupuestos.

Acuérdase presentar á la aprobacion de la Diputacion las cuentas de propios del año actual.

El alcalde del Baztan comunica al municipio que el dia 29 del corriente se efectuará la sesion de la junta de catastro del distrito, é invita á los individuos de la comision de Pamplona para que acudan á dicha junta ó se verifique el cange de las tarifas, que han de servir de base para la formacion del catastro provincial.

Acordóse remitir las tarifas de Pamplona y que remitan á este municipio las del Baztan.

Fué autorizada la comision de obras para formar el plano de alineacion y ensanche en la forma más economica.

El señor García y Echarri propone la adquisicion de un camion ó carro para el transporte de árboles.

Se autoriza á la comision para que adquiera dicho carro.

Y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesion á las seis y cuarto.

Gacetillas

Pues sí, señores. Como decimos frecuentemente, por mas que á Vds. no les agrade y á nosotros nos repugne, el servicio de comunicaciones es para el Lau-Buru una verdadera ganga.

Un dia nos encontramos con que un suscriptor deja de serlo, aunque con sentimiento, porque no recibe nuestro periódico mas que una ó dos veces por semana; al dia siguiente nos falta la carta de Madrid que—dicho sea de paso—nos cuesta buenos dineros y adelanta muchas noticias veinticuatro horas á los diarios madrileños.

En fin, tengamos paciencia: despues de todo nosotros no nos hemos propuesto hacer del periódico una empresa mercantil ni nada que se le parezca.

Pero entre las partidas serranas que nos ha hecho el ramo de comunicaciones merece citarse lo que anteayer nos hizo el telégrafo. Nos habiamos propuesto dar por la tarde en un suplemento la lista completa de los premios mayores de la Loteria. Todo lo teniamos dispuesto; el corresponsal de Madrid nos iba comunican, conforme iban saliendo, los números que alcanzaban alguno de aquellos premios: á las doce menos cuarto de la mañana sabiamos ya á qué números y á qué poblaciones habian correspondido una porcion de las principales suertes. Pero hé aqui que de pronto el telégrafo no funciona para nosotros; funcionó para todo el mundo menos para el Lau-Buru. Así es que los telegramas en que se nos completaba dicha lista, sin embargo de haber sido depositados á la una y media y á las dos de la tarde, no los recibimos hasta las diez de la noche: en cambio, como dijimos ayer, sabemos quién recibió á las seis de la tarde un despacho depositado en Madrid á las tres y media.

Ya ven Vds. si estuvimos bien servidos. Por todo comentario harémos unas preguntas. ¿Si los perjuicios que anteayer nos ocasionó el telégrafo, nos los hubiera causado un particular cualquiera, no tendríamos derecho á exigirle que nos indemnizara? ¿Porqué, pues, no ha de estar obligado á lo mismo el gobierno? ¿Y estas son las mejoras que nos han trocado los fusionistas?

Vaya, vaya: está visto que aqui no andaremos ni medianamente mientras manejen la cosa comparsas de turroneros.

El aventajado jóven músico de esta capital Canute Alzcorbe y Gofí ha ganado á oposicion la vacante de clarinete en la banda de música del real cuerpo de alabarderos, en ejercicios verificados el dia 21 del presente mes.

Siguiendo la costumbre de años anteriores, en el antiguo y acreditado colegio de los señores Huarte-Hermanos van á celebrarse interesantes veladas en obsequio á las familias y para recreo y utilidad de estos. Las funciones se celebrarán en las primeras horas de la noche en los dias 27, 28, 29 y 30 de este mes, poniendo en escena los mismos niños varios juguetes cómicos y algunas piecitas cómico-liricas, obritas todas apropiadas para instruir á los jóvenes y desarrollar en ellos nobles sentimientos. Habrá también ejercicios de gimnasia, canto y representacion de una obrita en francés, y además cuartetos por los profesores de música del establecimiento. Las funciones, que se darán á conocer por programas, formarán dos series distintas, y á cada una de estas serán invitadas distintas familias, toda vez que así lo exige la comodidad de estas, no obstante lo espacioso que es el salon en que se celebran esos actos.

En carta de Itúren que tenemos á la vista, se nos participa lo siguiente:

«Por si tiene á bien darle publicidad en el periódico que V. tan dignamente dirige, me tomo la libertad de referirle que la gente de esta tierra ocurridos en los dos últimos domingos dias 18 y 20 del corriente con la circunstancia especial de haber tenido lugar dichos fenómenos tan poco conocidos en esta montaña á una misma hora á las once y media de la mañana, precisamente á la sazón en que los fieles se hallaban en la Iglesia y de quienes al observar las fuertes sacudidas y movimiento en trepidacion de la Iglesia que parecia se desplomaban las bóvedas, se apoderaba tal pánico que las dos veces han salido del templo precipitadamente, volviendo luego á entrar llenos de fervor y llorando á cantar el Santo Dios y á dar las gracias al Señor por habernos librado del tal peligro. ¡Dios quiera no sean anuncios de mayores desgracias!»

Dice «El Eco de Tudela.»

«Despues de tantos trabajos llevados á cabo para poner en ejecucion el Catastro provincial, ahora parece que la mayoría de las personas inteligentes en esta materia, conforman con nuestros asertos de que es un absurdo lo que se pretende.

«Todos ó la mayor parte de los pueblos de la provincia comprenden la imposibilidad de llevar á efecto tal reforma.»

No extrañará nuestro colega que sus noticias nos sorprendan, ni tampoco que nos parezca su asercion un tanto absoluta y aventurada á juzgar por el espíritu reinante en algunas merindades, el cual, si no estamos mal informados y creemos no estarlo, es muy diferente del espuesto por nuestro colega.

De todos modos, como el asunto es importantísimo á Navarra, juzgamos conveniente dejar obrar á los señores encargados de llevar á cabo la formulacion del catastro sin influir en la opinion anticipadamente, ni dificultar en modo alguno la árdua tarea que con laudable celo están realizando.»

Cultos religiosos.

Viernes.—La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

En las Descalzas: Cuarenta horas. Se expone S. D. M. durante la misa conventual y á las tres y media despues de completas se hará la reserva.

En San Agustín.—Al oscurecer los ejercicios de la Asociacion de San Luis Gonzaga.

En San Fermín de Aldapa: Los ejercicios de costumbre.

En San Martín.—Se gana indulgencia plenaria visitando la capilla despues de confesar y comulgar.

Sábado.—San Esteban proto mártir.

En San Saturaino: Se expone S. D. M. á las tres y media y se reserva á las cinco y media; á continuation se rezará el Santo Rosario.

En las Descalzas.—Á las tres y media de la tarde bendicion papal precedida del Santo Rosario y de una breve plática.

En San Agustín.—Al oscurecer los ejercicios de la Asociacion de San Luis Gonzaga.

En San Fermín de Aldapa. Los ejercicios de costumbre.

Domingo.—San Juan ap. y evag.

En Recoletas: Cuarenta horas.

En San Agustín: Á las tres y media primera funcion del Triduo con expuesto.

Anuncios preferentes

DESENGANARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran un gran surtido con las más sólidas garantías y fuera de todo competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

Valores del Estado

COMPRA Y VENTA EN COMISION

GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz.

18.—ZAPATERIA.—18.

CAL HIDRÁULICA

ó cemento de Zumaya (la Ventura)

Premiado de una medalla de plata en Burdeos 1882.—representantes en Navarra, Erice, Sarasa, Constantia y Compañía.

Serrería mecánica á vapor.

Frente á la estacion de Pamplona, únicos concesionarios del monte Irati. Se lleva á domicilio.

VAPORES TRASATLANTICOS DE SALA Y VIDAL PARA MONTEVIDEO

BUENOS-AIRES y ROSARIO DE SANTA FE

Saldrá del puerto de Barcelona el dia 15 de Enero el magnífico y acreditado vapor español

VIDAL-SALA

Du capitán D. José Antonio de Luzárraga.

Admitiendo carga y pasajeros, á quienes ofrece el esmerado trato que tiene acreditado.

PRECIOS.—1.ª, 140 duros.—2.ª, 100 duros.—3.ª, 40 duros.

Informarán los señores Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica, 21, principal. Agentes de Aduana señores Sintés y Orfila, calle Cristina, 5, bajos.

BARCELONA.

LA ESTACION.

Periódico de modas para señoras,

Indispensable en toda casa de familia.

Dos ediciones quincenales.



EDICION ECONOMICA.

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y además toda clase de labores, de señora. 12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una multitud de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores de la aguja etc.

Precio de suscripcion: tres meses Ptas 3'50!

Seis meses Ptas. 6'75; Un año Ptas. 13.

EDICION DE LUJO,

Contiene los mismos elementos que la Edición económica y además 36 figurines iluminados al año.

Precio de suscripcion: Tres meses Ptas. 5'75!

Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21.

Se suscribe en todos las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Verdager.

Números de muestra gratis.

LA TOS

NUEVAS PASTILLAS PECTORALES Y CALMANTES DEL DR. MARQUES.

¡¡Probadlas y os convencereis!!

De venta en su farmacia y laboratorio de Barcelona, Hospital, núm. 109.—Caja 6 reales. Por correo 7 rs.

Depositario en Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

PASTILLAS NIELK.

«Mediante escritura pública otorgada en esta fecha, he cedido á la Sociedad Farmacéutica Española G. Formiguera y C.ª la facultad exclusiva de elaborar y vender mis pastillas de clorato de potasa comprimido llamadas de Nielk, así como la propiedad de la marca registrada El Sol, que me fué concedida por R. O. para distinguir dichas pastillas y que hasta ahora no habia usado. Lo que tengo el gusto de hacer público, para que se reconozcan como únicas legítimas Pastillas Nielk. las procedentes de la Sociedad Farmacéutica Española.»

Dr. Klein.

Barcelona 17 de Noviembre de 1885.» Estas pastillas se prescriben diariamente por las eminencias médicas, para la curacion de la Ronquera, Anginas, Salivacion mercurial, Crup, Fiebre del aliento y en general todas las inflamaciones de la garganta y enfermedades de la boca.

Se venden á 6 reales caja, en las principales farmacias.

Sal. Se vende en el nuevo almacén de ultramarinos de Guillermo Dominguez, calle Mayor, núm. 64, y Esclava 7, á 2 pesetas robo y á 7'95 los cuatro.

Tomando 50, á 1'87 pesetas y se servirá á domicilio.

Carro. Se vende uno con tres caballos y ata lajes para su uso, y en buen estado, calle Mayor, núm. 64, y Esclava, 7 darán razon;

TESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentíficos conocidos segun testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las enfermedades de la boca dura un frasco 4 meses.

Para los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las Reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del Campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapateria 22.

Sanguesa, farmacia de Galilea.

LA ELEGANCIA

Depósito permanente de toda clase de calzado y cortes aparados, especialidad en calzado sobre medida.

—CALLE DE MERCADERES.—18

PASTILLAS NIELK

«Por contrato celebrado en documento público de esta fecha, he concedido con derecho exclusivo, la facultad de expendir, el por mayoría pastillas de clorato de potasa comprimidas conocidas por el nombre de Nielk, á la Sociedad Farmacéutica Española G. Formiguera y C.ª, cuyo centro será, desde hoy, única depositario para la venta de ellas, si por mayor, debiendo considerarse ilegítimas las que no procedan del mismo.»

Queda autorizada á este efecto, únicamente dicha Sociedad para usar mi marca de Fábrica registrada, Locomotora, en las etiquetas de las cajas Pastillas de Nielk.

Dr. Masó Arumí.

Barcelona 17 Noviembre de 1885.

Estas pastillas se prescriben diariamente por las eminencias médicas, para la curacion de la Ronquera, Anginas, Salivacion mercurial, Crup, Fiebre del aliento y en general todas las inflamaciones de la garganta y enfermedades de la boca.

Se venden á 6 res. caja, en las principales farmacias.

ALMANAQUE TAURINO

de La Lidia ilustrado con alegorias y caricaturas por Perea. Precio 1,50 pesetas. Se vende en la calle Mayor núm 7, tienda y San Agustín 4, piso 2.º.

ULTIMA HORA.

Madrid 24, 5 t.

Cánovas en su discurso á los amigos ha declarado que desea en el gobierno largamente á los liberales siempre que consoliden las sustituciones y ha añadido que apoyará á todos los gobiernos, para afirmar el trono han asistido 151, representados 51.

Madrid 24, 8 30 n.

Llegó Molins y ha conferenciado con Moret.

Mañana irá la Reina al Escorial á la misa de requien.

El tren pracedente de Sevilla ha descarrilado en el Kilómetro 190 resultando muertos el Comisario del Gobierno donoso y el revisor de billetes Gomez; gravemente heridos, el maquinista y el fogonero y leves el conductor y cinco viajeros,

Bolsin

55,95

imp. Isturiz

SECCION DE ANUNCIOS



CALDO CIBILS INSTANTÁNEO

Preparado con cuidado de uno de los mejores cocineros de España.

El caldo Cibils preparado con las mejores carnes de los riquísimos pastos del Uruguay, de las más selectas y en preparación rigurosa el mejor caldo que puede obtenerse en una cocina, y es de un sabor exquisito y agradable.

Indispensable para las resacas que siguen a las comidas copiosas. Para componer una sopa ó guiso al minuto, basta la adición del caldo.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Herbolaterías.

Frascos grandes 2 reales; pequeños 1 y medio reales.

Agentes generales: S^{nos}. SOLO, VILANHA y C.ª Principales, 36, MARCO SERRA.

Únicos depositarios en España, S^{nos}. VICENTE TORRES y C.ª y en su delegación sucesora: calle de la Princesa, 1 y 2. - BARCELONA.

En Pamplona, se vende en casa de los Sres. Marquina y Jesús y Castillo.

LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo 30 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y de Sr. Marquina y principales de España.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

EMULSION ANGULO

Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos cura la tisis, escrófulas, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferida á cuantas existen. 10 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos Sr. Marquina y principales de España.

ENOSÓTERO.

PARA CONSERVAR Y MEJORAR TODA CLASE DE VINOS.

artículos de primera necesidad para los vinicultores y comerciantes al por mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo.

El vino con *Enosótero*, tiene más estima, se conserva siempre y puede ser transportado por mar y tierra sin cuidado.

El *Enosótero* es el único específico que merece el nombre de «Conservador de los vinos.» Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

La utilidad del *Enosótero* ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado por todas partes.

Para convencerse de la eficacia y bondad del *Enosótero*, basta poner vino de más flojo ó vino con agua en dos botellas, añadir á una de ellas el conservador y razon de medio gramo escaso por litro y dejar las botellas destapadas ó algo vacías. El vino de la botella que no tiene *Enosótero* pronto se vuelve ágrico mientras el otro en lugar de agriarse gana mucho en calidad.

Para evitar engaño, no debe admitirse ningún bote que no proceda de los

únicos representantes en España

SRES. ALOMAR Y URIACH

Moncada, 20. — Barcelona.

Depósito en Pamplona, D. Matias Colmenares.

En Olite D. Longinos Undiano.

En Tafalla, D. Mauricio Torrecoana.

EMULSION

DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO con

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Curdo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y las Bronquitis.

Cura el Anquilosis en los Miembros.

En el estado más avanzado, es de gran valor en los casos agudos, de difícil digestión, y la soportan los niños más débiles.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de España y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, etc.

Carretera que he hecho con frecuencia en mi laboratorio de la Universidad de Valencia, y he visto con el microscopio el efecto de la Emulsión de Scott y he visto con el microscopio el efecto de la Emulsión de Scott y he visto con el microscopio el efecto de la Emulsión de Scott.

Con esta Emulsión se consigue un placer en beberlo público, y se consigue un placer en beberlo público.

Se vende en las principales droguerías y boticas.

SCOTT & BOWNE, Quilichos, Nueva York.

FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

DE J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

MALTINA DE CARNICK.

CEBADA, TRIGO Y AVENA GERMINADOS.

El único Extracto de Malta conteniendo estos tres cereales. Un frasco de Maltina equivale (en poder digestivo) á 3 ó 5 frascos de cualquier extracto de Malta conocido.

Valor digestivo, 30 veces su propio peso.

«El Trigo y la Avena son especialmente ricos en elementos productores de gordura y de músculo. Liebig.»

La Maltina aumenta tanto el peso como las carnes de las personas delgadas de naturaleza.

Eficazmente recomendada para señoras delicadas, niños y criaturas débiles y demacrados, y para las madres durante la lactancia.

Es muy grata al paladar y la toma sin dificultad la más tierna criatura.

La Maltina es sin igual contra la Tisis, Extenuacion, Debilidad General y Nerviosa, Indigestion, Estreñimiento y durante la convalecencia.

La recetan y recomiendan todos los primeros médicos, y se usa en los principales hospitales. Analizada y aprobada por los más eminentes químicos de Europa. En España, por el Dr. Codina-Lánguin.

Maltina con Pepsina y Pancreatina es el mejor remedio conocido contra la Dispepsia, Cólera infantil y todas las enfermedades procedentes de una digestion defectuosa. Pocos casos resistirán la acción de esta eficaz preparación.

Maltina con Hipofosfitos es inestimable en casos de Tisis, Raquitis, Consumion de los huesos y Neuralgia, así como en las afecciones de los Riñones.

Malto-Yerbina es el remedio más eficaz para la Bronquitis, Tos, Constipados y Expectoracon difícil y el Asma.

Maltina con Aceite de Hígado de Bacalao: forma por demás agradable y eficaz de administrar el Aceite de Hígado de Bacalao.

Maltina con Hierro y Quina, ó con Hierro, Quina y Estricnina: un poderoso tónico nutritivo para la Debilidad General, etc.

Maltina compuesta con Fósforo se adapta especialmente para cerebros debilitados y personas de ocupaciones sedentarias que adolecen de Laxitud general.

Maltina con Alterantes es el remedio más eficaz en todas las condiciones vicadas de la Sangre, Escrófula, Clorosis, etc.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS.

Por mayor: SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, Barcelona.

THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koiag, Canadens Dúcorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias ó industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia ó intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia pro-donar las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia ó intermedias) para ser preferidas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros.

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.